

Champlain, toujours d'actualité!

François Droüin

Numéro 134, été 2018

Dossier Champlain

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/88527ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Droüin, F. (2018). Champlain, toujours d'actualité! *Cap-aux-Diamants*, (134), 3-3.

CHAMPLAIN, TOUJOURS D'ACTUALITÉ!

Quatre cents ans après la fondation de Québec, l'historien américain David Hackett Fisher publie en 2008 *Champlain's Dream. The European Founding of North America*. Cette biographie est traduite en français par Daniel Poliquin et publiée aux éditions du Boréal en 2011 avec comme titre : *Le rêve de Champlain*. Le livre du professeur Fisher est un succès de librairie et quelques critiques le présentent comme la biographie définitive de Samuel de Champlain. Alors, une décennie plus tard, y a-t-il encore quelque chose à dire sur Champlain? *Cap-aux-Diamants* a tenté de contacter D.H. Fisher pour avoir son opinion sur la question, mais ce dernier n'était pas disponible pour collaborer à notre magazine. Pourtant le sujet reste d'actualité; d'abord à Québec, là où on célèbre le 3 juillet par une commémoration de la fondation par Champlain. Mais la forme actuelle de la fête n'a pas toujours été celle d'aujourd'hui! Voilà ce que nous apprend l'article d'Alex Tremblay Lamarche qui nous révèle quels sont les dessous de l'hommage à Samuel de Champlain. À Québec, aussi, des fouilles archéologiques réalisées sur le site des forts Saint-Louis, permettent maintenant de mieux connaître l'environnement matériel de Champlain. L'article de Pierre Cloutier synthétise clairement les résultats des fouilles qui ont conduit en 2011 à l'ouverture publique



Avers de la médaille du tricentenaire (1908) de la Ville de Québec représentant Samuel de Champlain (Coll. Yves Beaugard)

permanente de la crypte archéologique des Forts-et-châteaux-Saint-Louis, sur les lieux même que fréquentaient Samuel de Champlain.

L'acte de naissance de Champlain également a fait la manchette ces dernières années. L'historien français Éric Thierry profite de cette découverte présumée pour livrer à notre magazine une mise au point judicieuse sur les origines mystérieuses du fondateur de Québec. Mais cela n'épuise pas la question qui est reprise par le généalogiste Marcel Fournier. Son article nous présente avec érudition une recherche sur la naissance saintongaise de Champlain. Même sur le rêve de Champlain, tel que présenté il y a dix ans par l'historien Fisher, de nouvelles découvertes et

interprétations ont été faites. Mathieu d'Avignon, lui, se questionne sur le mythe du récit de la fondation de Québec. Champlain en est-il le seul héros?

Les Amérindiens ont-ils eu un rôle à jouer? Son article ouvre ici des pistes nouvelles de recherches. Le mythe de Champlain comme père fondateur de la Nouvelle-France doit aussi être revu. Le professeur Michel De Waele a récemment fouillé les archives diplomatiques.

Il a trouvé plusieurs documents qui obligent à nuancer le beau rôle que Champlain s'est donné dans ses écrits comme promoteur du fait français en Acadie. À lire! D'ailleurs le rêve de Champlain de fonder un empire français en Amérique du Nord n'est pas celui que nous présente l'historien Denis Vaugeois. Après avoir longtemps étudié Champlain, Vaugeois est beaucoup plus pragmatique. Il conclut que le vrai rêve de Champlain était de trouver le fameux passage du Nord-Ouest, une route qui menait à la soie, aux épices et aux autres richesses exotiques.

Bref, il y a beaucoup de nouveau depuis dix ans sur Samuel de Champlain et *Cap-aux-Diamants* vous invite à la lecture de ce dossier qui montre que tout n'a pas été écrit sur le personnage. Ah oui! J'allais oublier, en cette époque de médias sociaux et d'appels à tous, j'invite les lecteurs de la revue à me contacter pour m'informer du lieu où se trouve son tombeau pour me permettre d'aller me recueillir sur sa sépulture...

François Droüin, historien